

Año I:

Mahón viernes 25 de Agosto de 1916.

Núm. 119.

## HOJA DE CALENDARIO

### SABADO

# 26

## AGOSTO

San Ceferino, papa y mártir

Nació en Roma, hacia la mitad del siglo II. Desde muy joven hizo tales progresos de sabiduría y santidad, que fué elegido por mandato divino para ocupar la silla de San Pedro. Lo mismo fortalecía espiritualmente a los que gemían en las cárceles, a los que se ocultaban en lugares subterráneos y a los que morían en los calabozos, que combatía a los heresiarcas que pretendían adular la doctrina del Crucificado. Habiendo estado diez y ocho años en el pontificado, recibió al cabo de ellos la corona del martirio.

## La vida política

Entre los proyectos que anuncia el ministro de Hacienda figura uno que tiende a procurar el cultivo de los miles de hectáreas de tierra que existen en España totalmente improductivas. Este problema ha sido planteado por muchos escritores y políticos: se han escrito acerca de su solución numerosos volúmenes, se han pronunciado elocuentes discursos, se han redactado concienzudos proyectos, y pasan los años y los siglos sin que nada práctico se realice.

¡La tierra inculca! Ella constituye una verdadera disminución del suelo patrio; andamos conquistando territorios en Africa y no nos cuidamos de conquistar los que en España no tienen hoy por hoy ninguna utilidad y que pueden constituir una gran riqueza en el porvenir. Quiera Dios que el señor Alba acierte en su propuesta, y quiera Dios que sea secundado por todos los hombres de gobierno, para que estos loables intentos no queden muertos al nacer, como tantos otros que llenan nuestra colección de la «Gaceta».

El señor Gasset con su política hidráulica puede complementar la obra del ministro de Hacienda y las clases directoras terminarla por completo, favoreciendo esta empresa con su dinero y con su acción. Se condena mucho el urbanismo de la Argentina, que construye grandes y bellas ciudades y abandona el campo, donde se halla la fuente de toda riqueza; algo de esto ocurre en España, país viejo y de condiciones muy distintas a las de aquella República; los capitales y las personas que debían dedicarse a la agricultura se dedican a otros menesteres o a nada, y se agrupan en las capitales, huyendo de los territorios donde podrían crear grandes intereses que influyesen en un lisonjero porvenir para España. Desgraciadamente, lejos de seguir este camino vamos por el opuesto; los gobernadores comunican con frecuencia al gobierno que en las provincias de su mando la emigración comienza a tener proporciones alarmantes; los braceros se van a donde su trabajo encuentra mayor remuneración y muy pronto el terreno inculto aumentará en extensión por falta de hombres que lo cultiven.

Es verdad que para todos estos males hemos creado una infinidad de juntas, consejos y centros de emigración, de colonización y de repoblación, cuya utilidad es la de todas las

entidades informativas que van complicando nuestro organismo administrativo en una forma verdaderamente peligrosa. Eso de la Junta, el Instituto, la ponencia y el informe es la plaga de la época presente; forma una administración de trincheras imitando a la guerra moderna; para llegar a algún resultado práctico, el hombre de iniciativas tiene que ir tomándolas una a una, con pérdida de tiempo, de paciencia y de dinero. No hace muchos días que un ilustre periodista dimitió el cargo de uno de estos consejos, porque no pudo conseguir que se suprimieran las dietas concedidas a los consejeros. Hay político que es vocal de diez o doce de estos consejos, a cuyo informe tienen que entregar los ministros todas sus resoluciones. Desde la mendicidad hasta la defensa nacional, todo tiene en España sus juntas, sus patronatos, su consejo de administración, su colección de señores graves que celebran sesiones, hacen discursos y cobran dietas. Hasta el teatro Real, de Madrid, hasta la Ópera, tiene ya su patronato, cuyo primer éxito ha sido que no haya ópera en mucho tiempo. Este hecho es un símbolo, es la muestra de lo que hacen todos esos concilios gobernantes sin responsabilidad y que constituyen un freno para toda clase de iniciativas.

El vulgo cree que estos centros no tienen más objeto que el de colocar amigos; pero desgraciadamente es más grave la causa de su constitución. Estos consejos son los cirineos encargados de llevar a costas la cruz de la responsabilidad ministerial; son la pantalla que encubre los actos de las personas que deben mandar; son el punto en que descargan los ministros las culpas que ellos deben pagar, porque para eso responden de los actos del monarca, único irresponsable según la Constitución. El progenitor de esta especie de gobernantes debió de ser Poncio Pilatos. ¿Se presenta un conflicto grave? El ministro se lava las manos y el asunto va de Anás a Caifás, que ahora son juntas consultivas para que vayan informando y aceptando en colectividad la responsabilidad que debe ser de una sola persona: del ministro; si en la resolución no hay acierto aparece como culpable una entidad impersonal, una colectividad consultiva contra cuyos errores no hay nada legislativo ni nadie tiene derecho a protestar. Así por tan ingeniosos procedimientos hemos venido a convenir en que la culpa de la pérdida de nuestro imperio colonial la tuvo Meco, y si en España no hay escuelas se debe a Meco y si la emigración nos aniquila es por causa de Meco y si no tenemos una defensa nacional adecuada es por Meco, palabra que equivale en el lenguaje político contemporáneo a Nadie. ¿Cabe algo más cómodo que gobernar así? Hace algunos años los ministros no tenían para descargar su responsabilidad más que un centro, el Consejo de Estado; hoy existen veinte a treinta Consejos de Estado para ir pasando el rato, y cuando un gobernante pone su firma en un asunto éste va resuelto por una serie de informes y dictámenes a los que hemos convenido todos en conceder una gran autoridad. Es un régimen nuevo en el que todo el mundo rehuye la carga de mandar y resolver y en el que los autores de todo lo que se ordena y establece son anónimos y se ocultan tras del título de una Junta, un Consejo o un patronato. Así se diluye la culpa en tal forma que a nadie se le pueden pedir cuentas de sus actos. El procedimiento es malo, pero en cambio resulta carísimo. El decreto más útil que pudiera dictar un Gobierno sería éste: Artículo 1.º Quedan suprimidos todos los centros consultivos. Artículo 2.º Los ministros gobernarán desde esta fecha solos y bajo su responsabilidad. Los llamados hombres prudentes encontrarán absurda esta proposición por juzgar que los negocios de go-

bierno deben pensarse maduramente, que todo Consejo es sólo para resolver en asuntos graves, y que hay que aprovechar los conocimientos especiales de muchas personas para llegar al mayor acierto en todo lo que se resuelva. Partiendo de la base de que los ministros no saben lo que traen entre manos, tendría valor el anterior razonamiento; pero hay que suponer que el político que se encarga de una cartera ha demostrado ya su suficiencia para regir el departamento que se le adjudica, y que no va a dirigirlo para tener que preguntar en cada expediente a la correspondiente Junta:—¿Qué hago?

El sistema tiene todavía mayores defectos: a la sombra del cuerpo consultivo central nace el local: la provincia y el municipio tienen también sus juntas para informarlo todo; hay asunto que ha de ser estudiado por el organismo central y el local, merced a lo que la resolución no llega jamás y los trámites lo eternizan desesperando al litigante. Ahora mismo se presenta con caracteres agudos el mal de la emigración. ¿Qué remedio ha de aplicarse? Empezarán a informar todos los centros competentes creados al efecto; se darán luminosos dictámenes, y entre tanto el español que encuentra un buen jornal fuera de su patria se apresurará a disfrutarlo. Cuando el gobierno llegue a conocer los consejos que le den las entidades informadoras, puede que el problema se haya resuelto solo, porque los hombres habrán desaparecido y los campos se habrán quedado sin cultivar.

En otra comarca se enseorea el hambre por la carestía de determinado artículo de primera necesidad, como también hay junta para este conflicto comienza sus sesiones, nombra su ponencia, discute su informe y entretanto el acaparador si lo hay ha realizado su negocio, y el hambriento puede morir esperando a que el poder público se asesore bien antes de darle de comer. Para que coma tanto organismo es necesario crear el trámite y del trámite urge la esterilidad de la función.

Nos recuerda todo esto la frase de un mendigo a quien recomendaba para su ingreso en un asilo un senador recientemente nombrado. El senador se condeaba de las molestias que le originaban los documentos que le exigían en la alta cámara para acreditar su condición y el pobre que escuchaba sus quejas, le dijo:—Riase V. E. de lo que le exigen para ser senador al lado de lo que a mí me piden para entrar en el Hospicio.

EMILIO SÁNCHEZ PASTOR.

## Desmintiendo los partes rusos

El crítico militar de la «Zuricher Morgen Zeitung», alto oficial del ejército suizo, dice que los comunicados oficiales rusos publicados durante estos últimos días anuncian cosas que no han existido ni existen.

Con mucha frecuencia se da el caso de que los comunicados rusos repiten noticias ya publicadas en partes anteriores, de modo que el público puede ser inducido a creer que se trata de nuevos éxitos, lo cual, después de detenido examen, resulta ser una repetición.

Un reciente parte ruso pretendió que el sector austrohúngaro alemán del Strypa, que había sido cuidadosamente preparado para el invierno, fué envuelto y ocupado. El hecho es que no se desarrolló lucha alguna por la posesión de esta parte del frente, sino que fué abandonada por las tropas austroalemanas por orden del alto mando al efectuar la nueva agrupación de los ejércitos.

Hay que precaverse y evitar hacer conclusiones desfavorables de la retirada de las tropas austroalemanas en el frente Sur del

Este de Galitzia, y que esta retirada pueda influir desfavorablemente en la situación de los ejércitos de Koewes y Bothmer.

Quizás pensar lo contrario sería lo más acertado.

No cabe duda que los ejércitos del archiduque Carlos han obtenido ventajas y que los rusos van siendo desalojados lenta, pero continuamente de los Cárpatos.

Es igualmente innegable que Hindenburg en todo su frente rechazó todos los ataques rusos.

## LA VENTA DE UNAS ISLAS

### Crisis dinamarquesa

El Ministerio danés ha dimitido:

La causa de esa determinación ha sido la venta de las Antillas.

Ya estaba formalmente prometida esa venta a los Estados Unidos, y aun desmentían las negociaciones los ministros dinamarqueses, que de súbito propusieron la operación al Parlamento, confiados sin duda, en que el cebo de los 125 millones de los norteamericanos cerraría el paso a toda objeción.

No sucedió así, ni aun en la Cámara popular, si bien ésta terminó por aprobar el proyecto.

Pero a las preguntas que se le dirigieron no supo el gobierno dar afortunada respuesta.

El ministro de Hacienda creyó oportuno afirmar que el Gobierno se había visto obligado a aceptar la proposición de los Estados Unidos por ser un solicitante poderoso, y en el caso de una negativa, se hubiese visto expuesta Dinamarca a que le arrebatasen lo que trataban de adquirir.

En los Estados Unidos produjo gran disgusto esta declaración.

La alta Cámara no quiso darse por entendida del proyecto mientras el país no diese a conocer su opinión, por entender que afecta al honor nacional la cesión de una parte del dominio de Dinamarca, lo que hace necesaria la consulta a los electores.

En vista de ese fracaso, estima, con razón, el Gabinete que debe dimitir; pero ha intervenido el Rey, que no considera oportunas las elecciones durante la guerra, y se muestra favorable a una solución mixta, que consiste en formar un nuevo Ministerio, en el que estén representados todos los partidos, y además en el aplazamiento de la discusión sobre la venta de las Antillas.

## Los daños de un terremoto

El terremoto habido en la costa adriática el viernes, ha causado, según dice el «Corriere della Sera», daños mayores de lo que se suponía.

Los habitantes de Sinigalki, Fano, Rimini, Riccione y Pesaro, tuvieron que abandonar sus casas por orden del prefecto. Sus casas quedaron deshabitadas y la confusión y la miseria producida, han sido aumentadas por la persistente lluvia y temporal. Los habitantes de estas ciudades han tenido que construir tiendas de campaña y barracas, donde albergarse.

Rimini, Cattolica, Riccione y el monte Baroccio, han sido más perjudicados a causa de los numerosos desprendimientos de tierra. La carretera de la costa ofrece serios peligros para el tránsito rodado.

Riccione ha sido arrasado completamente a excepción de dos casas y la catedral.

Rimini ha sufrido serios daños, amenazan-



# LA MAHONESA

Restaurant de CA. L BECO  
SAN LUIS

## MENÚ

Pollo entero; Una ración de pollo; Bifteck con patatas; Milanesa; Perdiz; Conejo; Albóndigas; Menudo; Langosta; Calamares; Calamares con guisantes; Carne con cebollas; Id. con guisantes; Almejas; Tortilla a la mahonesa; Tortilla a la francesa; Langostines con tomate; Id. en ensalada; Bonito en escabeche; Atún id. id.; Salmón en lata (inglés); Id. id. (español); Langosta en lata; Id. media lata; Bacalao a la vizcaína; Sardinas truffé; Id. Cruz Roja; Id. Libertó; Id. Saint Michel; Id. La Bretonne.

## VINOS

Vino tinto del país; Vino dulce del país.

## ENSALADAS

Aceitunas; Verdura; Alcaparras; Cebollines; Variantes.

## POSTRES

Queso mahonés; Almendras; Dulces; Conservas.

## ENTREMÉS Y OTROS

Embutidos; Jamón del país; Chorizos; Salchichón de Vich; Mortadella; Sobresada del país; Setas; Espárragos; Aceitunas rellenas; Anchoas en lata; Trufas; Guisantes en latas; Chanfaine; Manteca de vaca; Leche condensada.

## LICORES

Champagne; Sidra; Champanilla; Jerez Real Tesoro; Jerez Amontillado; Mosto concentrado; Moscatel; Benedictine; Chartreuse Anis; Calisay; Anis Túnel; Anis Pierrot; Anis Alhambra; Anis escarchado; Anis Cazalla; Ron Jamaica; Estomacal Beltrán; Gimbra; Rosa; Menta; Ponche español; Málaga; Ron Africano; Ron Negrita; Ron Viejo; Martinica; Coñac Domecq; Coñac Marqués del Real; Tesoro Coñac Peré; Jerez quina; Vermouth Martínez Rosa; Alchata embotellada marca Fortuny; Ron escarchado; Coñac escarchado; Zarza y otros jarabes.

do derrumbarse la nave central del arco Augustus. Resultó también averiado el Gran Hotel Lido y hundido el teatro Vittorio Emanuele.

### Manifestaciones de Radoslavoff

El presidente de ministros búlgaro, Radoslavoff, ha manifestado que Bulgaria está preparada para rechazar cualquier ataque, venga de donde viniere. Añadió que las relaciones de Bulgaria son cordiales con los aliados que aprecian en todo su valor esta amistad.

Dijo que en todos los frentes es favorable la situación, no existiendo en absoluto motivos para intranquilizarse de la ofensiva general de la Cuádruple. Agregó el presidente que las energías de las potencias centrales no están quebrantadas.

Calificó de imposible que Bulgaria pudiera ser separada de sus aliadas durante la guerra, y resistirá con ellas hasta el fin, porque el triunfo de sus grandes aliadas es la mejor garantía para la conservación de las conquistas hasta ahora realizadas y de la independencia política, y lo mismo ahora que antes, luchan las tropas búlgaras y alemanas bajo un mando no cambiado y durante largo tiempo han soportado juntas las mismas fatigas.

La publicación sigue así:

«No es nuestra la culpa ni tampoco de nuestros aliados, si el territorio griego es teatro de serios combates. Nosotros y nuestros aliados podemos confiar en que a nuestras tropas, como a los de la Cuádruple, se les conceda idéntica libertad de acción para defenderse. El pueblo griego ha reconocido que nuestras tropas, al defenderse, no pisan en modo alguno, como enemigos, el territorio heleno, pues están bien compenetradas de los intereses griegos y dispuestas a respetarlos hasta el límite que las actuales circunstancias lo permitan. Nuestro contraataque se comienza para un fin definido, que es el de asegurar el suelo búlgaro contra los intentos de la ofensiva del general Sarrail, impidiendo el bombardear las ciudades y aldeas búlgaras o intentar irrumpir en las provincias fronterizas búlgaras.»

### Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles, Hannover 24.

### Una campaña inglesa contra la guerra

El «Morning Post» publica la siguiente información:

«Los métodos que emplean las Sociedades antiguerreras son varios, y entre ellos hay reuniones públicas y particulares y distribución de literatura. En casi todas las reuniones los oradores declaran que el Gobierno ha engañado groseramente al pueblo respecto al origen de la guerra, y que ahora está engañando al país respecto al objeto por el cual estamos combatiendo. También dicen los oradores que nunca existió una verdadera necesidad para nuestra participación en la guerra, y que el pueblo, al sostener la guerra, no tiene nada que ganar, y sí todo que perder. Se ha dicho igualmente en estas reuniones que los capitalistas ingleses sostienen la guerra, en primer término, porque quieren destruir el comercio alemán, y, en segundo término, porque quieren aquietar las organizaciones obreras en Inglaterra. También se dice en esos mítines «por la paz» que la sumisión del trabajo al capital es el verdadero propósito de las «clases gobernantes».

Los oradores generalmente dedican mucho tiempo a ataques contra nuestros aliados. Después de contar, por ejemplo, los horrores del destierro en la Siberia o historias sangrientas de atrocidades rusas, los oradores algunas veces preguntan al auditor si el público todavía está dispuesto a permitir al Gobierno incorporar más hombres al Ejército, para dar así aun más fuerza al despotismo ruso. En estos discursos se sugiere otras veces que el pueblo debería negarse a sostener la guerra un día más, a menos de que el Gobierno haga constar clara y terminantemente cuál es el objeto por el que estamos combatiendo, y sobre qué base entráramos en negociaciones de paz con las potencias centrales.

Otros dicen que los alemanes son, realmente, un pueblo pacífico, que ha conservado la paz durante cuarenta años, y que están combatiendo actualmente en defensa propia; que los preparativos militares y navales de Alemania antes de la guerra eran necesarios, a causa de las ambiciones agresivas de Inglaterra, Francia y Rusia; que Alemania estaba forzada a invadir Bélgica, porque Bélgica formaba parte de la conspiración anglo-franco-rusa contra Alemania, y que Francia hubiera atacado a Alemania pasando por Bélgica; que es verdad que los alemanes han tratado muy severamente a los belgas; pero que esto era realmente necesario, porque los belgas habían cometido atrocidades con los soldados alemanes.

Muchos de estos defensores de Alemania tienen reparos especiales contra los belgas, y siempre aseguran que Alemania nunca podrá ser vencida, y que, cuanto antes mejor, deberíamos, los ingleses, hacer la paz con Alemania.

Actualmente se distribuyen en toda la Gran Bretaña muchos millares de folletos contra la

guerra y contra el servicio militar. Constantemente se celebran nuevos mítines, y tanto hombres como mujeres están viajando por todo el país para hablar en estas reuniones. Nuevas Sociedades y nuevas formas de propaganda se están creando constantemente, y en oficinas especiales se está llevando a cabo una correspondencia formidable a favor de estas ideas pacíficas.»

### De nuestros correspondientes

SAN LUIS.—Ayer mañana fueron tirados a tierra seis bancos de piedra de los doce que había en nuestra plaza denominada «Pla de sa Creu».

La obra demoledora fué llevada a cabo según orden de la Alcaldía.

Las quejas y censuras que el público con tal motivo ha hecho, las creemos muy justas; pues mientras en todos los pueblos cultos se siembran árboles y se colocan bancos, aquí van quitándose.

Desconocemos el por qué de semejante orden, pero por el ornato y belleza de nuestra plaza, protestamos vivamente.

C.

### GAUCILLA

La «Gaceta» ha publicado la siguiente real orden del Ministerio de Hacienda:

«Visto el expediente instruido en esa Dirección general, con respecto a la conveniencia de modificar el actual régimen arancelario sobre la importación del maíz y sus harinas.

Resultando que por la Junta de Transportes se ha concedido recientemente bonificación de fletes para facilitar la importación de maíz procedente de la República Argentina.

Considerando que este beneficio sería ineficaz si el maíz así conducido, en vez de quedar en nuestro país, pudiera ser reembarcado a otros puertos del extranjero, y en consecuencia para evitar que se realice esta operación debe prohibirse en absoluto la exportación de dicho cereal y la de sus harinas, y considerando que en lo que se refiere a las importaciones debe mantenerse el régimen establecido por las reales órdenes de 1.º y 30 de enero último.

El Rey, de conformidad con lo propuesto por la Junta de Aranceles y Valoraciones, y lo acordado por el Consejo de ministros, se ha servido disponer:

1.º Que se prohíba la exportación del maíz y sus harinas.

2.º Que dichos artículos se sigan admitiendo con franquicia de derechos de arancel de importación, a excepción del maíz que se destine a la producción de alcohol, por el que los destiladores continuarán abonando a la entrada de fábrica el derecho de 2'25 por cada 100 kilogramos.

3.º Que lo anteriormente dispuesto se aplique desde el día siguiente, inclusive, al de la publicación de esta real orden en la «Gaceta» de Madrid.»

Copiamos de nuestro colega de Madrid, «A B C.»

La semana ha transcurrido en Bolsa dentro de una pesadez extraordinaria, lo que no ha sido obstáculo para que la mayoría de los valores acuse firmeza.

El negocio es muy reducido, y la menor oferta o demanda motiva oscilación en un sentido o en otro.

La Deuda reguladora pasa de 76,10 a 76,24; el Exterior, de 84 a 84'35; el Amortizable 5 por 100 descuenta el cupón trimestral y cierra a 99, habiendo recuperado en seguida gran parte de él. El 4 por 100 sube inesperadamente de 90,25 a 91,50, por necesidades de compras para construir una fianza.

Las acciones del Banco de España mejoran entero y medio; las del Español de Crédito recuperan el perdido en el periodo anterior, y cierran a 94,25; los Tabacos ceden un punto, y las Felgueras, que llegaron hasta 125, inician el descenso al final, cerrando a 120 al contado y 119 a fin de mes.

Los francos bajaron de 84,40 a 83,50, terminando a 84, y las libras, de 23,75, descendiendo a 23,49, para cerrar definitivamente a 23,65.

PECHOS.—Su desarrollo natural sin medicinas ni ungüentos. Por medio del Tirante «Benefactor» de Amador Alsina. Pedid prospectos y detalles a EL BAZAR de Francisco Pons Carreras, único representante en ésta, Hannover, 11.

A las seis de la tarde de ayer tuvo lugar el entierro del joven de 22 años de edad don José Agué Agüera, soldado que pertenecía a la segunda compañía del segundo Batallón del Regimiento Infantería de Menorca número 70, que falleció en el Hospital Militar de esta Plaza.

El cadáver, encerrado en severo ataúd, fué trasladado al Cementerio Católico de esta Ciudad, siendo acompañado por los Excelentísimos señores Generales don Germán Brandés y don Agustín Cascajares; señores jefes y oficiales y Cura Castrense del Regimiento que pertenecía el extinto.

Descanse en paz el alma del finado y elevemos una oración para que el Todopoderoso la haya acogido en su Santa Gloria.

Todas las misas que esta mañana de seis a once se han dicho en el Altar del Sagrado Corazón de Jesús de la Parroquial iglesia del Carmen, han sido aplicadas en sufragio del alma de la señora doña Ana Lluch Vda. de Oliver (Q. E. P. D.) fallecida en Barcelona el 9 del actual, habiéndose visto muy concurridas.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que se adjudique a la amortización en las escalas de capitanes el 10 por 100 en caballería y el 25 por 100 en artillería.

Se han concedido a los huérfanos que ingresaron como voluntarios en el ejército las ventajas que por los reglamentos respectivos conceden a los de María Cristina y Santiago.

Hay disponibles varias cantidades para colocar en hipoteca.

Informarán calle del Bastión número 25.

Muy concurrido se vió anoche el paseo de Isabel II, con motivo de tocar en él la banda municipal.

En las primeras horas de hoy ha llegado de Palma el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Alcudia y Barcelona mañana a las nueve.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona a bordo del vapor «Monte Toro».

Señores don Manuel Alcover; Isabel Prats; Teresa Alcover; Adela García; Madame Rougés; José Guer; Pedro García; Juan Carreras señora y 2 hijos; Dos artistas; 10 individuos de tropa; Antonio Mora; Elena Pascual; Margarita Torres; Jaime Camps; Juan García; Antonio Pons; Federico de Miguel; Bartolomé Taltavull; Antonio Ortiz; Carlos Moysi; Un Sargento; José Domingo; Juan Preto; 3 Soldados; Felicidad Pueyo; Andrés Torres y Antonio Prats.—Total 43.

El miércoles a las diez de la noche salió el vapor «Menorquín» de San Esteban de Pravia para esta, con un cargamento de carbón para «La Marítima».

Se espera llegue en la tarde del martes próximo.

### TEATRALES

No nos equivocamos al calificar de interesante el cuarto episodio de «Los Vampiros», estrenado anoche en el Cine Consey, siendo además muy aplaudida la canzonetista «Hirondelle».

Para las próximas fiestas que celebrará el vecino pueblo de San Luis los días 26, 27 y 28 prepara el «Teatro Nuevo» de San Luis grandes sesiones de Cine, en las que además de proyectarse grandiosas películas tomará parte la bella coupletista «Hirondelle».

En el café del mismo Teatro se servirán toda clase de comidas a precios económicos.



**MILITARES**

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 25 DE AGOSTO DE 1916

Parada: Regimiento de Infanteria Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infanteria don Justo Martínez.

Imagineria: Señor Coronel de ídem don Miguel Merino.

Hospital y Provisiones: 4.º Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: 8.º oficial del mismo.

**Ayuntamiento de San Luis**

Programa de las fiestas que se han de celebrar en este pueblo con motivo del Santo titular:

**Día 26 Agosto**

A las ocho de la noche iluminación general.

Pasacalle por una banda de música.

A las nueve baile público.

**Día 27**

A las cuatro de la tarde corridas de caballerías premiándose con cuchara de plata.

A las nueve se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales, y terminando con baile público.

San Luis 23 Agosto de 1916.—El Alcalde, Manuel Santamaría.

**COTIZACIÓN**

**Bolsa de Barcelona**

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 24 Agosto 1916.

Interior serie A	77'90
Id. id. B	77'90
Id. id. C	77'90
Exterior A	85'40
Amortizable 5 p. % A	99'00
Id. B	98'75
Nortes	73'10
Alicantes	00'00
Francos	83'90
Libras	23'60

**Matadero**

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

**DIA 13 AGOSTO**

- 1 ternero 136 kilos, Pala Fangue de Derrera.
- 1 ternera, 129, Clot des Pi.
- 3 carneros, 26, José Pons, Ferrerías.
- 3 cabras, 22, ses Casetas novas, Mercadal.
- 1 id., 7, Binimerla Vey.

**DIA 14 AGOSTO**

- 1 vaca, 204 kilos, Son Amarle, Mercadal.
- 1 id., 140, Mangofre nou.
- 1 ternero, 125 500 propios.
- 1 id., 112'500, Estancia Torallonet.
- 1 id., 189 500, Santa Maria, Alayor.
- 1 ternera, 109, Noria des Vall.
- 1 id., 141, De Refelet, Mercadal.
- 2 carneros, 21'500, Hort de Fransisco, Andreu.
- 2 id., 29'500, Noria de Hernandez.
- 1 id., 13, Estancia, de Juan Vidal.
- 1 id., 14, Teletí de Bax.
- 4 cabras, 25'500, Estancia de Antonio, Ferrerías.
- 4 id., 33, Binillubet.

**DIA 15 AGOSTO**

- 1 vaca, 163 kilos, Miguel Meliá, Alayor.
- 1 ternero, 93, Estancia ne Mencha den Vicent, Villacarios.
- 3 carneros, 23'500, Estancia Torellonet.
- 2 id., 17'500, Binillubet, Mercadal.
- 5 id., 29'500, Estancia de Antonio, Ferrerías.
- 3 cabras 19'500, ses Casetas novas, Mercadal.

**DIA 16 AGOSTO**

- 1 vaca, 203 kilos, Musaptá se Escola.
- 1 ternero, 121'500, Estancia den Gomila.
- 1 id., 138'500, Noria Santa Maria.
- 1 ternera, 171, Binielos, Mercadal.
- 1 id., 105, propios.
- 2 carneros, 26, Trepuncnet.
- 3 id., 17'500, Noria Santa Maria.
- 2 id., 23, Estancia Binillubet de Baix.
- 1 id., 15, propio.
- 4 cabras, 39, Juan Meliá, Alayor.
- 2 id., 14'500, Santa Teresa.

**DIA 17 AGOSTO**

- 1 vaca 176 kilos, Pala Fangue de Derrera.
- 1 id., 149, Estancia de Bartolomé Magrané
- 1 ternero, 128, De Refelet, Mercadal.
- 2 carneros, 22'400, propia.
- 3 id., 26'500, José Pons, Ferrerías
- 1 id., 8, Juan Sanz.
- 1 id., 33, Santa, Rosa.
- 1 cabra, 33, propios.
- 4 id 29'500, Miguel Meliá, Alayor
- 2 id, 29'500, Santa Teresa, Mercadal.

**DIA 18 AGOSTO**

- 1 vaca, 218 kilos, Des Cusi, San Clemente.
- 1 id., 192'500, Santa Rita, Mercadal.
- 1 ternero, 85, propio.
- 1 id., 132, propio.
- 1 ternera, 161'500, Se Floria, Villacarios.
- 2 carneros, 26, propios.
- 1 id., 14, Santa Rosa.
- 4 cabras, 64, Gabriel el Carnicero, Ferrerías.
- 5 id., 37 Santa Teresa.

**Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA**

Madrid 25.

**Nacionales**

*Vacaciones*

Se ha firmado por el ministerio de la Guerra un decreto prorrogando las vacaciones a los alumnos de las academias militares hasta el siete del próximo Septiembre.

*Fiestas en Pamplona*

En Pamplona se han empezado las fiestas en conmemoración de las bodas de plata del Ilmo. señor Obispo de aquella diócesis.

La ciudad está engalanada. A las diez ha celebrado el Prelado de Pontifical habiendo asistido al solemne acto comisiones de todas las clases sociales de la población, además de innumerable gentío. Asistieron todos los prelados y las autoridades.

El Ilmo. señor Obispo de Salamanca pronunció un elocuente sermón que fué escuchado con suma religiosidad por la muchedumbre de fieles que llenaba por completo la espaciosa nave de la Catedral de Pamplona.

Por los cantores de la capilla fué entonado un solemne «Tedéum» y el Ilustrísimo señor Obispo dió la bendición a toda la diócesis.

En el palacio hubo una recepción numerosísima, y por la tarde dió un banquete al que asistieron el Arzobispo de Zaragoza, el Nuncio de S. S., el general de los Agustinos y gobernador de la Provincia.

*Noticias políticas*

El conde de Romanones ha conferenciado en San Sebastián con el Presidente y Secretario del sindicato ferroviario de Valladolid.

Después conferenció con S. M. el Rey.

*Marineros alemanes en libertad*

Han llegado a Badajoz varios marineros alemanes que se hallaban prisioneros en Madera a los que se ha libertado por haber cumplido la edad en que termina el servicio militar.

Dichos marinos afirman que el régimen de los campos de concentración es soportable.

*Los ferroviarios; anuncio de huelga*

Cuando se efectuaba la carga de pescado fresco para Castilla en Coruña, hicieron un plante los mozos y factores de la estación del ferrocarril, como protesta contra el despido del guarda nocturno José Noval, y en vista de que el ministro de Fomento no ha contestado a la petición de dichos empleados, de que se hicieran gestiones para lograr la readmisión del obrero despedido.

El plante solo duró dos horas.

Por la noche celebraron los ferroviarios una reunión, que se vió muy concurrida.

Acordaron por unanimidad que en caso de que no sea repuesto en su cargo el obrero cesante, se declarará la huelga general en la sección de Coruña a Monforte.

Parece que hay ofrecimientos de solidaridad al movimiento por parte de otras secciones ferroviarias.

Los obreros coruñeses secundarán esta actitud.

*Familia numerosa*

Oviedo.—Es esperado de América don Lucas Negreira, natural de Galicia, que cuenta 95 años de edad, y cuya familia la componen unas 200 personas. Es rico y el buque en que hace el viaje es suyo. Tiene 16 hijas, 23 hijos, 34 nietas, 47 nietos, 45 biznietas, 49 biznietos, 3 tataranietos y 62 entre nueras y yerros. Estuvo casado cuatro veces.

**Extranjeras**

*Parte austriaco*

Según el parte oficial austriaco, las tropas de Francisco José conquistaron fuertes posiciones al enemigo al oeste de Moldana, en donde apresaron 200 soldados.

Además contuvieron un fuerte ataque de los rusos.

En el frente italiano fueron apresados 80 soldados, y 2 ametralladoras.

Fueron derribados dos aviones enemigos.

Los italianos se muestran muy activos junto a Vellona.

*Parte búlgaro*

Según comunican de Naüen los búlgaros han derrotado al enemigo junto al río Struma donde dejaron los servios 400 cadáveres haciendo además 250 prisioneros.

El enemigo a su huída dejó en el campo de batalla gran acopio de material de guerra.

En la derecha del río Vardor fué aniquilada una columna de caballería enemiga, habiendo hecho prisionera una sección de la misma.

*Telegrama de Hamburgo*

Telegrafían de Hamburgo dando cuenta que ha sido torpedeado el vapor inglés «Sndish Pune», de 3.712 toneladas.

También ha sido torpedeado el velero italiano «Pío».

También comunican que un submarino inglés causó averías de poca importancia al acorazado «Wertfallo», puesto que el segundo torpedo disparado falló.

*Otras noticias*

En el Cáucaso los rusos han empujado la ofensiva que intentaban junto al lago Vaux.

El gobierno griego ha desautorizado a los oficiales que hicieron fuego contra los invasores búlgaros; pues Grecia está resuelta a mantener la neutralidad.

*Donativos*

Un filántropo cuyo nombre se calla ha regalado al Kaiser Guillermo II de Alemania, un millón de marcos para atenciones benéficas.

*Un millonario americano*

El millonario americano Mr. Rochieffler ha donado 380 mil francos para hospitalizar 600 niños belgas hasta que haya terminado la guerra y una cantidad igual para el mismo beneficio para niños polacos y servios.

*Noticias de Paris*

Dicese que ha fallecido el príncipe Luis Morat.

Otras noticias de la capital francesa aseguran que los esposos Guillaud han sido objeto de una manifestación de disgusto, agrediendoles un compacto grupo de más de tres mil personas, que

a duras penas fueron contenidas por los gendarmes, quienes llevaron los Guillaud a la Comisaría, desde donde han salido ya ambos esposos.

*A Lourdes*

Un incalculable número de niños franceses han hecho una gran manifestación ante Nuestra Señora de Lourdes.

El Arzobispo de Atenas les exhortó para que pidieran al cielo tres clases de paz. La paz del alma mediante la práctica de las virtudes cristianas y la frecuencia de la Comunión. La paz social fruto de la concordia y del brillo de las virtudes sacerdotales y la paz mundial mediante la unión de las iglesias orientales y occidentales; el Obispo de Lourdes les dió la bienvenida afirmando que Dios escuchará sus plegarias.

El Soberano Pontífice ha felicitado al Obispo por el enorme éxito de la grandiosa manifestación infantil.

En Lourdes se celebró una solemne procesión con el Santísimo Sacramento a la que concurrieron innumerables fieles, acabando la función religiosa con plegarias públicas.

*Noticias alemanas*

Un submarino alemán ha hundido el vapor «Osnog» que llevaba a su bordo súbditos Yanquis.

El Presidente de los Estados Unidos Mister Wilson ha formulado la oportuna protesta.

Comunican de Naüen que los alemanes hicieron fracasar anoche los ataques ingleses al Norte de Somme y otros contra los salientes de Thival.

*Comentarios franceses*

Gustavo Hervé dice en la «Victoire»:

«He encontrado hoy a un soldado del frente con licencia, que estaba de muy mal humor. Es sin embargo un valeroso; ha estado en Verdun, y desde hace algún tiempo está en el frente del Somme. Me dijo que está desolado de la lentitud de los progresos de nuestros amigos ingleses. Y como él anhela la paz al igual de todos nuestros soldados, me dijo con un tono de cansancio y casi descorazonado: «Sabemos que nos impondremos a los alemanes. ¡Es preciso vencerlos! Pero al paso que vamos tardaremos quizás todavía dos años.»

Espero que la inmensa mayoría de nuestros soldados tiene una noción más sana de la realidad y que no se desanima desmesuradamente por la lentitud de los progresos de nuestra ofensiva, que no está terminada ni mucho menos.»

*Escasez de Gasolina en Inglaterra*

La limitación en el consumo de gasolina para automóviles particulares, impuesta por el Comité de Vigilancia, ha tenido ya un efecto notable, reduciendo el número de automóviles en las calles de Londres. Un observador, paseando por las calles más céntricas en las horas de la tarde de más tráfico, vió solamente una docena de coches particulares; en tiempos normales circularían unos «cien» automóviles.

PRENSA ASOCIADA.

**FORCE**

DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas. Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón.

Precio 3'75 pesetas paquete.

**Catalina Massa Ponseti,**

domiciliada en la Plaza del Retiro número 28, ofrece al público su casa para lo que se pueda relacionar con la confección y arreglo de paraguas y sombrillas con que en otras ocasiones se ha dignado favorecerla.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 11.



# TEATRO DE VERANO

## SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

### ESTA SEMANA

Continuación de la grandiosa cinta

# EL DIAMANTE CELESTE

30 capítulos :: 25 kilómetros :: 60 partes

### ESTRENO:

El juguete del niño indio

(Capítulo 11)

Los pozos de petróleo

(Capítulo 12)

LA EMBOSCADA

(Capítulo 13)

EL COMLOT

(Capítulo 14)

# CINE CONSEY

Para el Jueves 24, Día de Moda

SESION A LAS NUEVE Y MEDIA

Estreno de la cuarta serie de la colosal película

# LOS VAMPIROS

titulada

La evasión del muerto

Aprovechando esta Empresa el paso por ésta de una cupletista, ha conseguido contratarla para tomar parte única mente en la sesión del DIA DE MODA.

PRECIOS POPULARES.